

Liturgia

BERNAL LLORENTE, José Manuel: *Rescatar la liturgia*, Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2019, 267 pp. ISBN 978-84-9165-244-1.

Un libro monográfico nos permite acercarnos al pensamiento de un autor con respecto a un tema determinado, a un aspecto concreto que le ha interesado estudiar por diferentes motivos. La obra que tenemos en nuestras manos no pertenece a este tipo de libros, sino a los que nos permiten acercarnos de forma genérica al pensamiento global de un autor, pues en ellos se hace una recopilación de varios de sus textos. En este caso se nos ofrece esa recopilación procedente del blog personal del autor. Se trata de artículos breves, algunos de los cuales, por ejemplo, intentan responder preguntas que se le han planteado, o bien nos abren a cuestiones no siempre fáciles de responder. Pues, en opinión del propio autor, en la actualidad la liturgia importa más bien poco, y con estos textos intenta llamar la atención sobre la importancia de la liturgia para la vida de la comunidad cristiana.



Los textos que se han recogido en esta obra se han agrupado por temáticas. Así tenemos: sobre la celebración, la asamblea, el ministerio del presbítero y el acceso de la mujer al ministerio sacerdotal, el tema de la iniciación cristiana, la importancia de la Palabra, la Eucaristía, el sacramento de la reconciliación, los tiempos litúrgicos de Adviento y Navidad, Cuaresma y Pascua, la cincuentena pascual, algunas fiestas como la Inmaculada, el Corpus y la Santísima Trinidad. Además, se incorporan una serie de tres artículos sobre el pensamiento teológico de los misterios del monje benedictino alemán Odo Casel. El libro es cerrado por cinco textos compilados bajo el título «Incidencias», en los que trata temas dispares, como por ejemplo: «El indulto de Benedicto XVI a los nostálgicos de la liturgia tridentina», el tema de las traducciones literales ¿sí o no?, una entrevista con José María Castillo, los intentos de renovación litúrgica del cardenal africano Robert Sarah, y la vida litúrgica de las comunidades monásticas de Jerusalén. Todo ello, como decíamos al inicio, en forma de artículos breves y ágiles de lectura, por lo que su lectura es recomendable para todo aquel que quiera acercarse a la liturgia en general, y en particular al pensamiento de este autor. —Miguel CÓRDOBA SALMERÓN